
 

   

  -"العدد يعرب حسب موقعه فى الجملة :

 

 .ليس لهما تمييز ويدل عليهما لفظ المعدود             " 2و  1العددان "  -

 .تميزها جمع مجرور بالإضافة       " 10:  3الأعداد من "  -

 .تميزها مفرد منصوب      " 99:  11الأعداد من "  -

 .مفرد مجرور بالإضافة " ومضاعفاتها 100الأعداد "  -

 

 .يوافقان التمييز تذكيراً أو تأنيثاً              " 2و  1الأعداد "  - 

 .يخالفان التمييز تذكيراً أو تأنيثاً          " 9:  3الأعداد من "  - 

 .يخالف التمييز تذكيراً أو تأنيثاً إذا كان مفرداً ويوافقه إذا كان مركباً                  " 10العدد "  - 

 

تلخيص العدد



 

 مثال                     العدد إعراب حكمه              تمييزه   نوع العدد  

    2:   1مفرد   

 

  

موقعه   حسبيعرب  يوافق المعدود   لا تمييز له  

 . بالجملة )نعت( 
   .اثنتين وقصتين   اواحدً   كتابًاقرأت 

3  :10   

  

 . طالبات   خمستفوق   . حسب موقعه  يخالف المعدود    جمع مجرور 

 . طلاب سبعة  خرج من الفصل 

  
100   ،1000 

  

  (  )طالبة   طالب  مائة نجح  . حسب موقعه  صيغة واحدة   مفرد مجرور 

   12:  11المركب 

  

 مفرد منصوب  

  

 مبنى على فتح الجزأين   يوافق فى الجزأين  

إعراب المثنى   12عدا 

. 

 .   لاعبة  اثنتا عشرة  اشتركت 

 .  طالبًا   حضر أحد  عشر  

13  :19   

 

  

 

 مفرد منصوب  

  

يخالف الجزء الأول ويوافق  

 فى الجزء الثانى  
 لاعبا    خمسة عشر سلمت على  

    90:  20ألفاظ العقود 

  منصوب مفرد 

بصيغة واحدة للمذكر  

 والمؤنث  
إعراب جمع المذكر  

 . السالم  
   درجةعشرين حصلت على 

 
  

  99: 21المعطوف 

 مفرد منصوب  
 يوافق   2، 1
 يخالف   9:   3

 

 بصيغة واحدة   90: 20

المعطوف عليه حسب  

 ،  موقعه

 
جمع    والمعطوف إعراب  

 . المذكر السالم 

  طالبا  واحد وعشرونحضر  

 عاملةً  وخمسين ثلاثاً  كافأتُ 



 
 

 

 كم الاستفهامية 

  

  كم الخبرية 

تمييزها مفرد منصوب غالبا أو مجرور  (1

 أحيانا. 

 

 يدخل عليها حرف الجر. (2

 

 

 تنتهى بعلامة استفهام ؟  (3

 

 تحتاج لجواب وتسأل عن عدد مجهول.  (4

 

 

بكم جنيه   –مثال : كم طالبا فى الفصل ؟  

 اشتريت الكتاب ؟ 

 .تمييزها مفرد أو جمع مجرور  (1

 

 يدخل على تمييزها حرف الجر. (2

 

 

 تنتهى بعلامة تعجب !  (3

 

لا تحتاج جواب وتخبر عن  (4

 الكثرة.

 

 

كم من   – مثال: كم طالب طلب العلم! 

 طلاب تفوقوا ! 



 

  

 

 

 

  المزيد  المجرد  تعريفه 
  التعريف  

ما كانت حروفه كلها أصلية لا يمكن  

 الاستغناء عنها.  

  

 

 ما زاد فيه حرف أو حرفين أو ثلاثة على حروفه الأصلية 

   أنواعه
 

 علم (   –) سمع  :  ثلاثى مثل 

  دجرح (  –) وسوس    : مثل  رباعى

 

 استخرج(   -ثلاثى بحرف أو بحرفين أو بثلاثة مثل ) أحسن ، انتصر

 اطمأنّ(  –رباعى بحرف أو بحرفين مثل) تزلزل 

 

  

   ملاحظات
 .الضمائر وحروف المضارعة ليست من حروف الزيادة  (1

 .   ( أقصى عدد للحروف ستة وأقلها ثلاثة3 .    ( لابد من العودة للماضى لمعرفة نوع الفعل 2

 

 

 

 

 

 

 



 : الوزن طريقة -

 

  ( فعل)  على يُوزن المجرد الثلاثي   -1

 
 .   ( الكلمة فاء)  حرف  أول يسمى و  
 .  الكلمة حروف  ضبط مثل  الميزان حروف  ضبط يتم  و ( .   الكلمة لام)  الثالث و   ،(  الكلمة عين)   حرف  ثاني و  

 
 .  فعُِلَ        ضُرِبَ /                           فَعلََ           ذَهَبَ :  مثال* 
 

 . الوزن في يقابله ما يضعف الزيادة حروف من كان إذا و ، الوزن عند يفك الأصول من التضعيف كان إذا  -2

 
لَ /                 فعَْلَ        هد  :  مثال*   .   فعَ لَ          جَم 
 

 . الوزن في يقابله ما يحذف الأصول من حرف حذف إذا/ 3

 
 . فلُْ        عُدْ  ، قلُْ /                عِلْ     قِفْ :  مثال* 
 

 . الوزن في هي كما تبقى المتصلة الضمائر و المضارعة حروف و الزيادة حروف -4

 



 .  استفعل          استقام      ،        فاعَل        ناصَر:   مثال* 
  

 .  يفُعلون          يُبصرون            ،    يعِل            يلِد           

 .الفعل من العلة حرف حذف نلاحظ الآخر المعتل بالفعل المخاطبة ياء أو الجماعة واو اتصال عند

 
 .  يفعون                  يسعون                 يسعى

 
 .  تفعين                     تسعين                       

 

 . السابقة الشروط معه نتبع و ،(  فعلل)  على يوزن المجرد الرباعي -5

 
 .   فعلل             طمأن/  فعلل                  سيطر:  مثال* 
 

 

 

 

 

 

 



 

 

 
 

 نحولها إلى فعل :ا إذا كانت الكلمة اسمً  -1

 العلم ــــ   علم       ،  العمل ـــــ   عمل ، محمود ـــــ   حمد ، تقديم ـــ   قدم  - :مثال 

 إذا كانت الكلمة فعلاً مضارعاً أو أمراً نحولها إلى الماضي : -2

 يقول ــــــ قول  ،  قل ـــــ قول    ، يصوم ــــــ   صوم  ،  صم ـــ   صوم  -  مثال :

 إذا كانت الكلمة مثنى أو جمع نحولها إلى المفرد : -3

 الرجال ــــ رجل  ،  الرجلان ـــــ رجل  ، البيوت ـــــ  بيت ، البيتان ــــ  بيت  - :مثال 

 إذا كانت الكلمة مؤنثة نحولها إلى المذكر :  -4

 أخذت  ـــــ أخذ  ، بدأت ـــــ  بدأ  ، عملت ــــ   عمل ، فهمت ـــــ  فهم   مثال :

 إذا كانت الكلمة للمتكلم أو للمخاطب نحولها إلى الغائب : -5

 أعمل ــــ يعمل ــــ عمل ، أكتب ــــ   يكتب ـــ   كتب ، تعمل ــــــ يعمل ـــــ عمل ، تكتب ــــــ   يكتب ــــــ   كتب  -مثال :

 إذا كان في الكلمة حروف زيادة نحذفها ونرد الكلمة إلى مجردها الثلاثي  أو الرباعي  -6

 كيفية الكشف في المعاجم



 استخرج ـــــ خرج  ، انتصر ــــ   نصر ، كامل ــــ   كمل   اطمأن ــــ طمأن  تدحرج ــــ   دحرج ، وسواس ــــ   وسوس  -مثال :

 إذا كان في الكلمة حرف محذوف نرده  -7

 بع ــــــــــــ بيع ، قل ــــــــــ   قول ، نم ـــــــــــ   نوم.    -مثال : 

 

 إذا كان في الكلمة حروف تضعيف في المجرد الثلاثي علينا فك هذا التضعيف  -8

 مد  ـــــ مدد ،    شد  ــــ شدد ، حق  ـــــــ   حقق ، حب  ــــــــــ  حبب  -:مثال  

 الياء ( عن طريق إما المضارع أو المصدر  –الواو )إذا كانت الكلمة معتلة الوسط أو الآخر بالألف نرد الألف إلى أصلها  -9

 .   قال ــــ يقول ــــ قول ، سمى ـــ يسمى ـــــ سمو ، باع ــــ يبيع ــــ بيع ، نام ــــــ نوم - :مثال 

 

 . (مع)الحرف الثالث يسمى ، الحرف الثاني يسمى ) فصلاً (  ،الحرف الأول يسمى ) باباً (

 


